

Gallinero

670546

ARMANDO URIBE A.

Estamos muy lejos de leer únicamente libros de política o de políticos. Y en literatura, de reducimos a putas obras maestras acreditadas. Por ejemplo, desde que murió Simenon hemos vuelto a Maigret, y aunque Edwards Díaz, el mejor periodista chileno del siglo junto con Vicuña Puentes, sin cesar toca temas políticos y de la más sagaz sociología silvestre (más exacta en nuestro país, iay de nceotros!), que las obras de los científicos sociales, poco legibles en general), su calidad literaria, su "garra" nos mantiene clavados a las numerosas y aún no completas recopilaciones de sus artículos.

¿A qué todo esto? A que, incongruentes, encontramos en aquellos libros descripciones tan aptas para retratar el presente que superan todo intento nuestro.

Mira este trozo de Simenon: "Su aspecto no era patibulario, propiamente dicho. Vestía correctamente aunque con mal gusto. Llevaba en los dedos gruesas anillas y una perla en la corbata. Todo lo cual no impedía que el conjunto fuera inquietante, quizá porque se le sentía fuera de las clases sociales establecidas". (A la élite de los Terranova). ¿A quién se está refiriendo? A un gángster evidentemente. ¿A quién se parece?

O Edwards Díaz. "Casi todos los gestores administrativos que he conocido, además de ser chilenos recientes, son muy pustillosos respecto al optimismo (...) Según esta clase de patriotas, el pueblo chileno se encuentra en espléndidas condiciones: es una raza fuerte y hemos llegado a un grado de progreso evidente". (La desibilización de Chile). ¿No les parece estar oyendo al ex Huichal y a otros invínes?

Y así en adelante. La mejor como la peor literatura de placer nos hace retornar, coztitos aunque nutritos, al hoy de Chile. Tal vez eso es lo que llaman amor. Que todo sea referencia al objeto que nos preocupa.

Transición. (Las hay en retórica, no sólo en política). Un gran espíritu que fue hombre de letras por excelencia -dramaturgo de sus erudiciones- y hombre político de calidad, Pablo Neruda, hizo una profecía en su lecho de muerte, el 22 de septiembre del 73. Se dirigía a Nemesio Antúnez, que estaba a los pies de su cama. El texto de lo que dijo, publicado luego en francés, lo confirmó en el 74 Matilde Urrutia, que velaba junto al poeta.

"Están matando mucho. Están matando mucho para que nos dominen los mediocres. Dominarán en todo los mediocres. Y cuando ya no puedan matar más, entonces se pondrán bendívolos. Borrarán a los niños en las publicaciones. Y entonces serán más peligrosos que nunca".

Cierre, cosa pacífico y discutido, huastro (creemos que

Gallinero [artículo] Armando Uribe A.

Libros y documentos

AUTORÍA

Uribe, Armando, 1933-2020

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gallinero [artículo] Armando Uribe A.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)